

Precios de suscripción

ES SORIA: 1'25 pts. trimestre.  
 Fuera de SORIA: 1'50 id. id.  
 ANÉNDOS: 2'50 id. id.

Administración:  
 —Conde de Gómara, 3.—

# LA PROVINCIA

Pago adelantado.

Para anuncios, reciamos y esquelas funerales, dirigirse á la Administr. ción.—No se devuelven los originales.

Redacción:

—Conde de Gómara, 3.—

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR

## FALTA OPINION

Lo que está ocurriendo en la Prensa con motivo del sensible accidente á bordo del *Infanta Isabel* en la bahía donostiarra prueba, á juicio nuestro, una cosa: que hay inexactitud en hablar del divorcio entre la opinión pública en nuestro país y la Marina de guerra; porque al divorcio ha de preceder necesariamente el matrimonio, y aquí la opinión faltó siempre, fué una cantidad imaginaria en asuntos marítimos de guerra.

Tal es la impresión que cualquier curioso extranjero sacará de la lectura de la mayor parte de los diarios madrileños, con motivo del mencionado sensible accidente. ¿Qué de exageraciones! ¿Qué de pesimismo! Y, en el fondo, ¿qué frialdad, qué indiferencia hacia la Marina y respecto de las mismas víctimas del accidente!

¿Por qué trocar en político el asunto y aprovecharse de él para hostilizar á la persona del presidente del Consejo, mientras se prejuzga el resultado de la sumaria que se está formando sobre las causas del siniestro y sobre las responsabilidades del mismo, anticipando que tales resultados no pueden menos de ser nulos y que la responsabilidad recae sobre el presidente del Consejo? Todo esto es tan informal, ligero é injusto que sugiere al punto la idea de que, fuera de media docena de poblaciones en las costas, para la mayor parte de los políticos del interior hablar de la Marina, es como si se tratase de Teología escrita en latín ó en hebreo.

El propio diario liberal *El Correo*, admirado al ver la forma en que se expresó en

su editorial de ayer *El Imparcial*, advierte «que no es justo poner á la cuenta exclusiva del señor Silveira las deficiencias ni los accidentes desgraciados que ocurren en la Marina, porque la vigilancia de los barcos y del estado de sus máquinas corresponde á los funcionarios técnicos».

Pocos años hace que en Francia, según recuerda el *Heraldo*, que no es de los menos apasionados en el accidente del *Infanta Isabel*, al salir para Cronsart, en la rada de Cherburgo, el Presidente de la República, Mr. Faure, ocurrió una grave avería al barco en que navegaba. No por eso el viaje se interrumpió, ni hubo allí diarios que se casen agujeros del accidente, ni se discutiera el presupuesto de Marina, ni dejó de ser popular este brazo de la defensa nacional.

Da pena, y también risa, oír entre nosotros que el accidente de la bahía de San Sebastián será causa de que nuestra Armada no esté representada en la revista de Arcachón, de que se suspenda el anuncio viaje de los Reyes por la costa cantábrica y hasta de que no vaya á China el *Carlos V*, que no se había aún decidido que fuese.

A Dios gracias, aunque nuestra Marina de guerra padeció mucho en la que sostuvimos con la Unión Americana, no ha desaparecido totalmente y cuenta con elementos sobrados para servicios de tan corta dificultad. Estaremos representados en Arcachón, que, al cabo de todo, es playa de baños más bien que un Spithead ó una Spezia; se verificará el viaje á las costas del Norte para la instrucción marítima de S. M. el Rey, y, si las circunstancias lo requiriesen, pues hasta ahora, gracias á Dios, ni nuestro ministro en China, Sr. Cologán, ha sido muerto, ni se sabe de fijo que la Legación española esté arrasada, no nos faltará un crucero con sufi-

ciente radio de acción que enviar al Peiho, si bien nuestro parecer en este punto es que no se perderá nada porque no enviemos á China buque alguno.

Otra prueba de que no hay en Madrid atmósfera para tratar razonadamente de asuntos marítimos consiste en que, cuando ocurre un incidente sensible á alguno de nuestros barcos ó á sus tripulaciones, al momento oímos exclamar: «¿Y para eso soporta la Nación un presupuesto de 25 millones de pesetas? Es decir, cinco millones menos de lo que cuesta un acorazado de primera clase. Sin embargo, á la mayoría de los periódicos les parece excesiva. Díganse que la Naturaleza ha hecho á España pueblo marítimo y navegante; que ha sido un gran error en nuestra Historia el de dar preferencia á las empresas terrestres; que en las guerras de Cuba y de Filipinas hemos perdido barcos por el fuego del enemigo, sostenido heroicamente, más no por accidentes que significan incompetencia ni abandono de parte de nuestra oficialidad, y será propiamente hablar de la mar, porque no disminuirán lo más mínimo el pesimismo afectado ni la declamación».

En suma: que para formar una Marina militar es necesario, ante todo, tener espíritu marino y también militar, y que aquí faltan y faltaron siempre en absoluto una cosa y otra.

Política menuda y personal, y explotación industrial de la noticia y del impresionismo, es lo que dan de sí los tiempos.

## El Secretariado Soriano.

Ahora que el espíritu de unión se abre paso

en todas las clases sociales, acaba de llenar el Secretariado Soriano, con su reciente Asociación provincial, el vacío que dejaba sentirse entre tan respetables funcionarios, de lo que somos los primeros en congratularnos, por los beneficios que ellos y la Administración municipal han de obtener, si se practican los laudables fines de la fraternidad pactada. Conocidos nos eran los trabajos de organización que con tanto acierto y constancia tanta, venía realizando nuestro querido amigo D. Simón Viñals Arroyo, ilustrado Secretario de Excm. Diputación provincial, mas dudabamos del éxito en su arriesgada empresa, teniendo en cuenta los intentos sin resultado que con igual objeto se han hecho en los últimos cuatro lustros.

Por fortuna no se ha confirmado nuestro pesimismo, dado que el 31 del pasado Julio, previamente convocados, se reunieron en los salones del Palacio provincial unos 80, que ostentaban la representación de 230, para discutir y aprobar los reglamentos que una vez sancionados por el Sr. Gobernador civil, han de servir de pauta á las Asociaciones provincial y de socorros mútuos.

Estos reglamentos y principalmente el de la primera, defiere muy poco del proyecto publicado por nuestro estimado colega *El Defensor Municipal* razón por la que omitimos sus preceptos más culminantes, concretándonos á apuntar la armonía que hubo en las animadas discusiones, encauzadas por el Sr. Viñals con la habilidad y rectitud que le es peculiar. Desde las nueve de la mañana del 31, hasta la una del siguiente día que se disolvió la Junta general, con pequeños intervalos de suspensión, permaneció reunida resolviendo en tan corto lapso de tiempo, árduos problemas para su porvenir y

FOLLETÍN DE LA PROVINCIA 47

## RAFAEL

PAGINAS DE LOS VEINTE AÑOS  
 POR

ALFONSO DE LAMARTINE

«¡Rafael, Rafael! ¿Dónde estais? He tenido bastante fuerza para salir del lecho... he dicho á la buena mujer que me vela que quería estar sola. Me he arrastrado, á la luz de la lámpara, de mueble en mueble hasta la mesa en que escribo... pero ya no veo, mi vista se oscurece... Veo flotar unas manchas negras sobre el papel... ¡Rafael, ya no puedo escribir!... ¡Oh! al menos estas palabras...»

Después, en letra muy gruesa, como la de un niño que toma la pluma por la vez primera, había estas dos palabras, que ocupaban toda la línea, y llenaban todo el pie de aquella página:

«¡Rafael, adios!»

alcanzado una gracia del cielo. Ayer he pensado en el árbol de la adoración de Saint-Cloud, al pie del cual ví á Dios, á traves de vuestra alma. Pero hay aún otro árbol más divino, el árbol de la cruz... He abrazado este árbol... y ya no me separaré de él... ¡Qué bien se está bajo aquella sangre y aquellas lágrimas que lavan y purifican! Ayer llamé á un santo sacerdote de quien Alain me había hablado. Es un anciano que lo sabe todo, que todo lo perdona... Le descubrí mi alma, y esparció en ella la luz y la vida de Dios... ¡Oh! ¡Cuán bueno es ese Dios que indulgente, que lleno de mansedumbre, cuán poco le conocemos! ¡El permite que os ame, que seáis mi hermano, que yo sea en la tierra vuestra hermana, si vivo, y vuestro ángel en el cielo si muero!... ¡Rafael amémosle, pues él quiere que nos amemos como nos amamos!»

Debajo de estas líneas había una pequeña cruz, y conocíase la impresión de un beso á su alrededor.

CII

Otra carta, escrita con una letra enteramente desfigurada, y cuyos caracteres se cruzaban y se mezclaban sobre el papel, como en las tinieblas, decía:

«Rafael: Quiero deciros una palabra más. Mañana ya no podría hacerlo... Cuando sepais mi muerte, no murais vos. Yo velaré por vos desde allá arriba. Seré buena y poderosa como ese Dios á quien me voy á reunir... Volved á amar... Dios os enviará otra hermana, que será además una santa compañera de nuestra vida... yo misma se lo pediré. No temais por eso affligir mi alma, Rafael... ¿Como estando en el cielo he de tener celos de vuestra felicidad?»

«Me encuentro mejor despues de haberos escrito estas líneas. Alain os remitirá estos pensamientos y una trenza de mis cabellos. ¡Voy á dormir!... Otra carta, en fin, casi ilegible, contenía sólo estas líneas:

CIII

Habíanseme caído de las manos todas estas cartas. Sollozaba sin derramar una lágrima, cuando ví otra carta pequeña, de letra de su anciano marido.

No había en él más que estas palabras:

nombrando la Junta provincial 6 directiva, cuyos cargos de Presidente, Vice-presidente, Secretario y Vice-secretario, se concedieron por aclamación.

También elevaron una instancia al Ilustrísimo Sr. Presidente de la Junta nombrada para formar el reglamento del Cuerpo de Secretarios municipales, solicitando la concesión de la inamovilidad á los que prestan servicio en distritos menores de 500 vecinos, mientras éstos subsistan, por que en otro caso, los beneficios de la reglamentación alcanzarían á escaso número de aquellos, (unos 2.000 contados los de las nuevas agrupaciones que se constituyeran) y contra la equidad más rudimentaria, se relegaría al olvido á los que, por servir en localidades rurales que viven al amparo de un precepto legal, precisan, dada la, escasa cultura de sus habitantes, mayor grado de aptitud.

Si los modestos secretarios sorianos perseveran en su obra y con ellos hacen causa común los del resto de España, creemos no tardará el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en llevar á las columnas de la «Gaceta» las oportunas disposiciones reglamentado su inamovilidad.

Nosotros que estamos identificados con tan digna clase, nos permitimos rogar al S. Dato traduzca con premura en actos oficiales las sinceras ofertas que la tiene hechas, para que llevando al seno de 9.287 familias la tranquilidad que en derecho les corresponde, perpetúe su memoria en los rectos corazones y obtenga en su brillante historia política, un aditamento más que recuerde su paso por el edificio de la Puerta del Sol.

De todas veras felicitamos al Secretariado Soriano por el beneficioso acto realizado, á nuestro querido colega *El Defensor Municipal* por haber sido declarado órgano de aquél y á su ilustrado, Director D. Simón Viñals por el merecido cargo de Presidente que se le ha conferido.

F. HERRERA PASCUA.

## Sueltos y noticias.

Hemos tenido el gusto de saludar á nu-

tro querido amigo D. José María Fre neda que, después de pasar algunas horas en esta capital, ha regresado á su posesión «La Sequilla.»

El domingo por la mañana se inició un ligero incendio en una de las casas de la calle Mayor, que fué á los pocos momentos sofocado.

**Del Gobierno.**—Ha sido detenido y puesto á disposición del juzgado correspondiente, el vecino de Gallinero á Marcos Zardoya, por heridas causadas con un palo á Juan Martínez Carretero, de la misma vecindad.

Hace días se declaró un incendio en las eras de Juan Diego Oliva, vecino de Rello. Las llamas incendiaron otras eras inmediatas pudiéndose al fin dominar el incendio. Las pérdidas ocasionadas por el siniestro se calculan en 70 fanegas de trigo, 50 de centeno y otras cincuenta de cebada.

Ha sido detenido en Osma, Máximo Moraga García, como autor del hurto de 1785 pesetas y varios efectos, verificado en el comercio de D. Crisceno Martínez, vecino de la colonia Agrícola de la Rama, y en cuyo comercio se hallaba el Moraga de dependiente.

En el monte pinar de Covaleda se declaró el 30 del pasado un violento incendio que, según parte de la autoridad local, fué sofocado enseguida.

Tenemos la satisfacción de poder decir que todos los gastos originados por la publicación de LA PROVINCIA desde el día de su aparición hasta la fecha, se hallan satisfechos hasta el último céntimo y, por ende, el número que tan preocupado trae á algún colega de la capital, al importe decuyo número, por cierto, se añadió una pequeña gratificación para los chicos de la Imprenta.

Claro es que e-te aiarde de tener satisfechos todos los gastos, (cuyo comprobantes ponemos á disposición de los suspicaces) pu-

diera parecer ridículo porque á nadie le interesan tales interioridades, pero rogamos indulgencia en gracia á que á ello nos ha obligado ma'iciosas insinuaciones.

Y ya que hablamos de esto suplicamos una vez más á aquellos suscriptores de fuera de la capital que se hallan en descubierto con la administración de este periódico se sirvan ponerse al corriente.

Como verán nuestros lectores por la reseña que del acto celebra lo nos envía nuestro ilustrado corresponsal en Ines, Sr. Herrera, el 31 del posado se constituyó en esta capital la Asociación provincial del Secretariado soriano.

Mucho nos place ese movimiento de unión, precursor de los beneficios que ha de alcanzar tan digna clase y hacemos sinceros votos porque vean realizadas sus justas aspiraciones.

Una comisión de Secretarios, presidida por el Sr. Viñals, visitó al Gobernador civil interino Sr. del Río, saliendo altamente complacido del recibimiento dispensado por dicho señor.

Parece ser que muy en breve será aprobado por la mencionada autoridad el reglamento de la Asociación.

Reciba nuestra enhorabuena los asociados y su ilustrado Presidente Sr. Viñals, iniciador de la idea.

La función verificada el domingo en nuestra plaza de toros por la compañía del señor Garés fué como la anterior, del agrado del público.

Los artistas fueron aplaudidos sobre todo los Sres. Garés y Ovidio, en las anillas, Mr. Campillo en las barras fijas y Sainz en sus saltos mortales.

Después de pasar una temporada ha regresado de su pueblo natal, nuestro querido y respetable amigo D. Felipe Sopranis, quien se halla delicado de salud.

Bien venido y celebraremos su pronto respetablecimiento.

**Junta.**—Para esta tarde á las cinco y media se halla citada la Junta provincial de Socorros con el objeto de aprobar la cuenta del reparto de las veinte mil pesetas que, del fondo de calamidades, concedió el Gobierno para los pueblos de esta provincia, y cuya cantidad se ha distribuido ya entre los pueblos damnificados.

**Enfermedad contagiosa.**—Según participa el Sr. Alcalde de Olvega, ayer fueron atacados de la enfermedad *Pustolar carbucosa* varias personas de aquella villa.

## CONFERENCIAS PEDAGÓGICAS (1)

### II.

En la tercera y última conferencia el profesor D. Abdón Senen García desarrolló el siguiente tema:

«Medios que deben ponerse en práctica en las escuelas para imprimir á la enseñanza un carácter más educativo que el que tiene en la actualidad.»

Después de saludar cortésmente al auditorio, comienza el disertante preconizando la importancia del tema que debe desarrollar y establece el concepto que le merece la enseñanza y sus relaciones con la educación y la instrucción. Necesidad de estudiar la índole del niño y los conocimientos que se le deben inculcar. Tendencia instructiva de las escuelas y necesidad de que sean educativas. Mejoras que deben introducirse en la enseñanza para que responda á su carácter educativo. Demostró el Sr. García que la escuela primaria tiene por objeto formar hombres y prepararles para la vida completa; por esta razón esos centros deben ser casas de educación para atender al desarrollo físico é intelectual. Señala, para conseguir la enseñanza educativa, los *métodos procedimientos y formas* de enseñanza que considera más esenciales, exponiendo acertada teoría sobre el método y la necesidad para enseñar, preconizando el *método activo*. Explica los procedimientos, enumerando los principales, como el *oral*, la *instrucción*

(1) (Véase nuestro número 80.)

«Julia ha muerto, con su mane entre las mías, algunas horas después de haberos dado el último adiós. He perdido á mi hija... sed vos mi hijo durante el corto tiempo que me queda que vivir. Estoy viéndola allí como dormida, con la expresión de una persona que en su último pensamiento ha sonreído al ver alguna cosa más allá de nosotros. Nunca la he visto tan hermosa. Al mirarla me veo precisado á creer en la inmortalidad. Yo os he amado por ella. Amadme vos por ella también.»

Es una cosa extraña y feliz á la vez para la naturaleza humana la especie de imposibilidad que hay en creer en el primer momento en la completa desaparición de un sér que se ha amado con delirio.... Rodeado de los testimonios de su muerte, esparcidos á mi alrededor, no podía creerme aún separado para siempre de Julia. Su pensamiento, su imagen, sus facciones, el sonido de su voz, el carácter particular de sus palabras, el encanto de su

rostro, estaban tan presentes á mi imaginación, y, por decirlo así, tan incorporados á mí, que me parecía que ella estaba allí más que nunca, que me rodeaba, que me hablaba, que me llamaba por mi nombre, y que al levantarme iba á reunirme á ella y á volver á verla.

Algún tiempo después de haber perdido lo que se ama, no se ha perdido aún del todo, y se vive con la prolongación de esta existencia. Se experimenta una cosa parecida á la que siente la vista cuando se ha fijado algún tiempo en el sol poniente. Aunque el astro haya desaparecido del horizonte, sus rayos no se han ocultado á nuestros ojos, é irradian sobre nuestra alma. No es sino poco á poco, y á medida que las impresiones se extinguen y se precisan al enfriarse, como se llega á creer en una separación sentida y completa, para poder decir: «¡Ha muerto para mí!» ¡Porque la muerte no es la muerte, es el olvido!

Sentí este fenómeno del dolor durante aquella noche en toda su fuerza.

Dios no quiso que bebiese mi dolor de una sola vez, temiendo anegar en él toda mi alma. ¡Me dió y me dejó por mucho tiempo la ilusión y la convicción de la presencia ante mis ojos y á mi alrededor del sér que no me había permitido ver más que una estación, para tener que volver sin duda durante toda mi vida mis ojos y mi pensamiento hacia aquel cielo donde la había llamado.

Cuando la vela del pobre barquero se hubo gastado, coloqué aquellas cartas sobre mi corazón. Besé mil veces el suelo de aquella habitación, que había sido la cuna de nuestro amor, y que había llegado á ser su sepulcro; tomé mi escopeta, y me lancé maquinalmente como un insensato, á través de las gargantas de la montaña. La noche estaba sombría. Se había levantado viento. Las aguas del lago, impulsadas contra las rocas, despedían en el choque un ruido tan semejante á la voz humana, que muchas veces me detuve y me volví creyendo oír pronunciar mi

nombre.—¡Oh, sí; me llamaban, no me había engañado; pero me llamaban desde el cielo!

### CIV

No diré quién me encontró en la mañana del día siguiente, errante en el fondo de un precipicio, entre las nieblas del Ródano. ¡Bendito sea! esto basta; fui levantado; sortenido y devuelto á los brazos de mi pobre madre.

Diez años han pasado sin poder arrastrar con ellos un solo de los recuerdos de aquel grande año de mi juventud. Cumpliéndose la promesa de Julia de enviarme desde allá alguien que me consuele, Dios me ha cambiado su don por otro, y no me le ha quitado aún. Muy á menudo voy con la que hace mi esperanza sufrida y dulce como la felicidad, á visitar el valle de Chambéry y el lago de Aix. Cuando me siento en las alturas de la colina de Tressorves, al pié de los castaños que



AVISOS ÚTILES

Table with 4 main sections: Ferrocarril de Soria á Alcuneza, De Alcuneza á Soria, Coches correos, and Oficinas públicas. It contains detailed schedules, prices, and office hours.

ANUNCIOS

DEPILATORIO VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA.

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo...

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas. Precio: 5 pesetas frasco.

Detalle.—En las principales perfumerías, drogrerías, peluquerías y salones de peinar.

Disponibile.

LA PROVINCIA

Órgano del partido conservador

Precios de suscripción

En Soria 1'25 pesetas el trimestre.—Fuera de Soria 1'50 id. id.—América 2'50 id. id.

Redacción y Administración: CONDE DE GÓMARA, 3.

CASINO DE NUMANCIA

Durante toda la temporada de verano se sirven los exquisitos helados en dicho casino, así como a domicilio.

También se expenderán sifones á 20 centimos de peseta previo depósito por el casco.

A LOS ENFERMOS DE LA VISTA

El Médico Oculista Sr. Gwidia, que tiene establecida su consulta definitivamente en Soria, Teatinos, 4, principal, pone en conocimiento de los enfermos que durante el mes de Mayo, las consultas serán absolutamente gratuitas.

IMPRENTA Y LIBRERÍA

DE ABDÓN PÉREZ

Collado, 76, SORIA

Especialidad en toda clase de trabajos tipográficos, á precios económicos, y un gran surtido de excelentes tintas negra y de copiar, así como también en papel de todas clases.

Modelación completa

para Ayuntamientos, Juzgados municipales, etc., todo en buen papel de hilo rayado, y sobre todo más barato que en las demás casas que se dedican á esta clase de trabajos.